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有一束光，闪闪发亮，如夜幕中的星辰，
照耀了你，温暖了我，它是盲人心中的灯
塔。有一束光，在盲人漆黑的世界里，为读
书人照亮的一盏心灯，燃起了文学之光。
透过那束光，我看到了一个个亲切温暖

的身影。因为先天性眼疾我辍学在家。迷
茫、失落、无措的我来到坐落于南丹东路上
的徐汇区图书馆，我感受到温暖宽敞的阅览
室里，有一束光照耀到角落里无助的我，一
位图书馆老师向我抛来了橄榄枝：“小姑娘，
看书这么近，要注意保护眼睛。”一双温暖的
手搭在了我的肩头，一旁的妹妹说：“老师，
我姐姐眼睛不好，但她喜欢阅读我便带她来
了。”老师说：“有一个地方更适合你。”我们
一起来到盲人阅览室，面对一大堆盲文书籍
我手足无措，打开的盲人电脑我也无法操
作，失落的我徘徊在人生的十字路口。
记得2008年5月12日下午，徐汇区图

书馆成立了徐汇区视障读者星光书社读书
会，区文化局、区残联领导出席并启动了读
书会的成立仪式。我与盲人罗彪作为视障
代表，发起了“快乐读书 ·精彩人生”的读书
倡议，同时在读书会成立之日举办了“读海
伦 ·凯勒，展自我风采”读书征文比赛活动。

海伦 ·凯勒自强不息、永不言弃的精神，永远
激励着我和我的伙伴直面人生、一往无前。
在盲人阅览室里，我学会了使用盲人电

脑，在荧屏上丰富了我的精神文化生活。
2009年是新中国成立60周年，中国盲人协
会举办了全国征文比赛，我的一篇《电话、手
机、因特网——我与爸爸的通讯》荣获了全
国一等奖，同时也成为上海第一个全国征文

比赛一等奖的获得者，并赴烟台参加了第二
届全国盲人文学嘉年华活动；中央人民广播
电台残疾人之友栏目播出了我们徐汇区数
十位获奖者的征文。
多年来，徐汇区图书馆在每年全国助残

日或国际盲人节到来之际，都推出新的渠
道、新的举措，为视障读者开通了虚拟专用
网络远程访问平台，搭建了一条从家里到图
书馆更为广阔的绿色通道，它燃起了无数视
障人士的希望；徐图向广大视障读者送上了
阳光听书郎，在家里就能阅读到更多的书

籍；每年都送来上海书展的门票，订阅《文学
报》和《文汇读书周报》等，与时俱进地帮助
视障人士得到最新的阅读体验。多年来，在
各方的共同努力下，打造了视障读者三张文
化品牌（星光书社、星光影院、星光讲坛），从
而丰富了广大视障文学爱好者日益增长的
精神文化需求。
而今，星光书社读书会历经15年时光，

这株幼苗已经成长为视障人士心中亭亭如
盖的一棵大树。2019年年末，徐图房馆长和
陆书记等老师与视障读者在图书馆门前留
下了闭馆前的合影。三年过去了，在图书馆
建馆65周年之际，一座鹅黄色的新馆在徐
家汇核心区域拔地而起，新馆名叫“徐家汇
书院”，书院里有一个视障读者的书社——
星光书社。在那里，我们可以自主体验，可
以文化交流，可以阅读指导，可以分享知识，
享受人文关怀。徐家汇书院是我们视障读
者心中的乐园，更是我们心中的文化圣殿。

吴 敏

视障读者的乐园

上海市第十七届
运动会各项赛事正如
火如荼地进行中。
这个每四年举办

一届的运动会，是上海
市级别最高、规模最大、项目最多、
竞争最激烈的体育盛会。今年我也
有幸参与其中，担任围棋比赛（青少
年组）的裁判长。
记得2018年的第十六届市运

会，围棋是展示项目，我受邀担任副
裁判长。一转眼，四年过去，今年围
棋成为市运会正式项目。这次我原
本也是副裁判长，但开赛前，出了一
点小小的意外。开完领队会的那天
下午，我突然接到上海棋院领导的
电话通知，原裁判长吕国梁老师因
为接到全国围棋团体赛的派遣任
务，由我接任裁判长工作。裁判长
要独立负责整个赛场，这是一项非

常艰巨的任务。和领队教练沟通，
和负责老师讨论赛场细节……我度
过了异常忙碌的一个星期。11月20

日，在16位裁判的共同努力下，比赛
圆满结束。
看着赛场上奋力拼搏的小运动

员们，我仿佛看到了小时候的我。
其实，我和市运会的缘分，可以

追溯到40年前。1982年的第七届
市运会，我是参赛运动员。和师姐
华学明一起代表虹口区队，夺得女子
团体冠军。没想到的是，40年后，我
会成为市运会围棋比赛的裁判长。
父亲酷爱围棋，受其影响，小

学两年级时，我开始学围棋。记得
父亲当时说，围棋黑白分明，最有标
准。那时的我，并不能完全理解这
句话的含义。我很争气，学了没多
久就拿到了上海市儿童组冠军，随
后又多次获得上海市少年组和成年
组冠军。

怀揣成为专业棋
手的梦想，高二那年，
我在上海警备区参
军。但由于各种原因，
最后没能留在八一

队。一年后，我退伍考入上海外国
语学院。之后连续3年夺得全国大
学生女子冠军。大学毕业，舍不得
放下围棋，到《围棋》月刊做了编辑。
工作以后，就很少参加比赛了，

更多的是做国际比赛裁判和大盘讲
解。这时候，也渐渐明白了父亲当
时那句话的含义，他希望我在下棋
的同时也学习做人的道理，成为一
个正直的人。

1991年，我代表中国参加了第
三届世界业余女子围棋锦标赛，获
得第三名。2016年11月，久疏赛场
的我受儿时小伙伴的邀请，组队去
韩国参加第十届“金寅国手杯”国际
中老年围棋赛，五战五胜夺得女子
团体冠军，圆了自己的世界冠军梦。
下了四十多年的棋，围棋早已

融入我的生活，伴随着我的青春，带
给我快乐和痛苦，也让我的人生变
得与众不同。

方 芳

对弈在黑白世界中
国际文

坛素有所谓
“诺奖魔咒”
之说，而这
个“魔咒”

指的就是不少作家在获得
“诺奖”之后都会陷入一段
时间的停滞或者无法超越
自己过往的困境。莫言自
己也曾坦言“诺奖魔咒”的
存在：“诺奖”确实影响巨
大，包括会给
获奖者带来
不少的烦扰。
有 人 做

过这样的统
计：截至2016年，莫言在
获得“诺奖”后的四年中先
后应邀去了全世界至少
34个不同的城市，参加过
26次会议、18次讲座，至
于题字、签名之类那就更
是不计其数。在下虽没有
对上述数据的准确性进行
一一核实，但大体不谬恐
也是基本事实。因获得
“诺奖”而一跃成为社会名
流很正常。会议多、演讲
多、题字签名多也自然都
是作为社会名流理应承担
的一些社会义务，这些恐
亦不属所谓“魔咒”之所
指，它主要施之于获奖者
在获此殊荣后的创作：要
么停滞甚至倒退，要么干
脆“颗粒无收”。而从这个
意义上看，莫言显然没有
被这个“魔法”所击中。在
暌别自己出版新作10年
后，他终于出版了自己的

中短篇小说集《晚熟的
人》，一次性收入新创作的
中短篇小说12部。此时
距莫言获得“诺奖”虽过去
了8年，但细看所收入的
12部作品的具体写作时
间，便不难看出在这8年
中，莫言的创作其实一直
都没有中断，只不过产量
有所降低而已，特别是没
有新的长篇小说面世。至

于这些作品的质量，有继
承、有创新；有我们熟悉的
莫言，也有前所未见、令人
耳目一新的莫言。
在《晚熟的人》中，以

往那种打滑的文风不再明
显，“溜冰”现象很难看到；
题材虽依然取自故乡人
事，但奇人异者少了，更多
的是聚焦当下，艺术地呈
现自己对社会新生问题的
观察与思考；不再聚焦“英
雄好汉王八蛋”，而是转向
那些十分平凡而不起眼的
芸芸众生；过往那种汪洋
恣肆、梦幻传奇的东西少
了，更多了些冷静直白与
静观自嘲；12部作品中的
11部都有一个“老莫言”
之外的“新莫言”出现。此
外还有对深刻性与可读性
关系的处理，对叙述主体
的“复调”式使用，以及明
写实暗反讽的鲜明对比，

等等。凡此种种不难看
出，在获得“诺奖”8年后，
莫言如果依旧不见新作，
或是推出的首部新作依
旧“一如既往”，那就不是
“晚熟”而是“夹生”或“熟
大了”，但现实却是他不
仅没有停笔，而的确是更
显“晚熟”。其实，不仅是
小说创作，获“诺奖”后的
莫言之创作还有了新的

拓展，仅就本
人读过的《东
瀛 长 歌 行》
《鲸 海 红 叶
歌》《黄河游》

和《饺子歌》等几首长诗
而言，确有几分惊异之
感，相信读者日后读过一
定会有另一番强烈感受：
莫言竟然还有这手好功
夫？当然，还不止于诗创
作，在戏剧领域，不仅是
他的名作《红高粱》2022
年8月被江苏大剧院改编
成《红高粱家族》而搬上
了舞台；与此同时，浙江
文艺出版社上海分社“可
以文化”还推出了莫言的
话剧剧作集《我们的荆轲》
和影视剧剧作集《姑奶奶
披红绸》。
因此，面对所谓“诺奖

魔咒”一说，即使这种现象
的存在确有一定的依据，
但更多只是限于文学创作
这单一视角且也未必准
确，因为文学评价从来就
是见仁见智。“诺奖”后十
年身为作家的莫言其作品

数量虽不及获奖前那般喷
涌，但从他个人十年的综
合表现而言，应该可以说
是心态更自信，比如《晚熟
的人》中所出现的那种更
为开阔的视野与更加娴熟
的叙事以及从小说到诗
歌、戏剧等领域的拓展；格
局更宽广，比如从事社会
公益福利事业以及进入大
学拓宽文学教育业务；状
态更松弛，比如涉足新媒
体，和读者受众直接进行

自由广泛的交流。而正是
这三个“更”共同造就了一
个更加成熟的莫言，戏称
为“晚熟”亦无不可。看
来，“诺奖”这个“魔咒”之
于莫言不仅没有显灵，相
反在一定意义上倒是成了
他的某种“福音”！当然，
这种“福音”更多的恐怕还
是从受众角度而言；就莫
言本人来说，我想他或许
更愿意回归那种安静自在
的创作状态中去吧。

潘凯雄

“诺奖魔咒”之于莫言

徐弘毅同志的三言两语，是语言的艺术，也是语言
的哲学。这种文体有点像格言、谚语、俗语、絮语，但又
都不是，或者说它似乎是综合以上各体之长探索出来
的一种新文体。
弘毅的三言两语，有感而发，有为而作。它来自现

实生活的矛盾，来自人际关系的旋涡，来自社会思潮的
激荡，来自心灵世界的碰撞。它从客观世界汲取了养
分，发现了问题，也接受了责任和担当。它针对生活潮
流和思想动向，激浊扬清，扶正祛邪。论
是非一丝不苟，辨美丑爱憎分明。它严
肃而不失和蔼，直言而不失温婉。
弘毅的三言两语，是思想的果实，智

慧的结晶。它的特点是长于思考，它的
作用是启迪思考。它面对纷
纭复杂的大千世界，面对变
幻莫测的物质现象和精神现
象，从不为表象所迷惑，总是
深入事物的内核探索其精
髓，抉取带有规律性的东
西。诸如：“对意见和批评，
关键不在中听、不中听，而在中肯、不中肯；
对于建议，关键不在中意、不中意，而在中
用不中用。”读此类三言两语，犹如洞穴行
舟，时有豁然开朗之感。其聪明之处，在于
能敏锐地从司空见惯的事物中，发现其潜
在的另一侧面或别一层次，从而深化读者
的认知。诸如：“不懂不要装懂，也不要甘
于不懂或似懂非懂。”如此独特的智言慧语、
读来犹如行山阴道上，峰回路转，柳暗花
明。纵思骋智，哲理迭出，这正是它长传读
者之口、长记读者之心的缘由。
以言简意赅为美，以机智隽永为趣，是

弘毅三言两语的艺术特长。三言两语这种
文体，论说的色彩很浓，为了吸引读者，它
总是努力赋予某种艺术元素。首先是追求
语言的精练，对于形式和内容它总是作反
向的努力，形式务求其简洁，内容务求其丰
厚，这就形成了一种耐得咀嚼的诗意的含
蓄。譬如：“舍弃一些，才能得到一些。专
一，是最大的舍弃，也是最大甚至是唯一的

得到。”“避免最差的结果，往往必须追求最好的目标。”
这类以少许表现多许的语言，犹如珍珠闪闪发光，照亮
事物背后的奥秘，引导读者去深入领略生活中易被忽
略而不应忽略的东西。弘毅的三言两语也追求机智和
警策的趣味。他苦心孤诣，运用多种方法寻求和表现
语言艺术的微妙意味。有时是取相反相成的句式：“光
看别人的短处，往往会使自己的长处变短；常看他人的
长处，往往会使自己的短处变长。”有时是用两极对照
的句法：“没有一种办法是无用的，也没有一种办法是
万能的。”有时是欲扬先抑：“可以暂时不问收获，但是
永远不能忘记劳作。”有时是因果转化：“听不进别人丁
点意见，自己何有点滴进步？”有时层层递进：“能用人
者为能人，能用能人者为高人。”有时回环反复：“不听
成功者之言，多有失败者之事。不听失败者之事，少有
成功者之路。”有时将数字错综成句：“朝三暮四，终将
不三不四，更不会数一数二。”有时用绕口令说事：“看
重轻者，轻而易举。看轻重者，举重若轻。”摇曳多姿的
文字，宛若繁花盛开，尽显聪明灵巧之色。
弘毅的三言两语，真乃益人以智，怡人以情，悦人

以美。（本文为徐弘毅《三言两语》序，有删节）
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这里就像是我的精神
家园，包容而温暖，滋养
了我的心灵，润泽了我
的童年。请看明日本
栏。

寿桃临波上下红
李企高 （中国画）

39年前，作为年轻的幼儿教
师，我常常和班上孩子讲故事、聊趣
事，所用的画本便是《娃娃画报》，她
成了我初步了解孩子的桥梁。

5年后，我参加了朱庆坪老师
组织的“童话写作班”，就当年的交
通条件而言，我与少儿出版社的距
离实在不够亲近。我记得，每次在
结束上午的工作之后，立刻赶往我
心中的童话园——少儿社，午餐都
是在公车上吃的。尽管同事们觉得
“太辛劳”，但冰子等童话名家的讲
课，使我真实地看到了理想
的光芒。这种炙热的感觉，
现在依然清晰，每每忆起，倍
感幸福。
值得纪念的是，写作班

结业的作业“一棵小芽芽”被刊登在
《娃娃画报》上。我知道，这仅仅是
写作班老师的鼓励，但却在我心里
埋下了写幼儿故事的情结，并在童
真的想象力中无限地靠近儿童，成
为一个孩子喜欢的幼儿教师。
那一年，我有了自己的孩子。

我几乎倾尽自己一个月的收入，为

襁褓中的儿子购置了少儿出版社的
全套《幼年画库》和《中国幼儿知识
百科画册》。一段时期里，这些书陪
伴和启蒙了儿子对书籍的喜爱。当
然，这些图画书也成了我的教育资
源的不二选择。

2006年，我的桌上有了绘本
《猜猜我有多爱你》。因为深
爱，我在课堂上与孩子们共
读。无论是和我一起看书的
孩子们，还是观摩我课堂的
教师，几乎无一例外地爱上

了这本书。有一天，我在华师大的
教室里讲完《猜猜我有多爱你》，便
有一半的观摩教师跑去了图书室抢
购这本书，我为能引发大家爱书的
热情而高兴。
由此，我踏入了早期阅读的实

践研究，至今“一发不可收”。
2008年，以少儿社的绘本为素

材，我创新了早期阅读教育资源“情
景阅读”，其创新理念和创新方法，
已然成为共识。
其间，在不断修订“情景阅读”

中，我的团队也在不断地成长：有三
名教师成为上海市特级教师，另8

位教师成为区域的学科带头人且拥
有了自己的工作室，团队12名成员
中8位教师在上海市教学评优中获
一等奖。大家说：绘本的情景，提升
了我们的教育效率。
现在，“情景阅读”中的许多绘

本教学内容，成为全国许多教师考
核与评奖的内容。我以能使优质的
绘本走近更多人而倍感荣幸。
后来，我才发现：“情景阅读”研

究项目，在与少年儿童出版社高度
契合的成果呈现中，舒展了我多年
的情结——关于童话，关于孩子，关
于梦想……
少年儿童出版社成立70周年，

应该是一片硕果累累的丰收景象
了。但对于专注好奇心和想象力的
少年儿童出版社来说，继续遨游神
奇的孩童世界，正当年。

应彩云

岁月的童话


